

Journal de Roubaix

ROUBAIX : Téléph. 34; Inter. 1109.

DIRECTRICE : Madame Veuve ALFRED REBOUX

TOURCOING : Téléph. 87

La reconstruction des églises dévastées

Jaquel, bien de peu de chose à pu être fait pour la restauration ou la reconstruction des églises dans les régions dévastées. Sans doute par sollicitude pastorale et pour répondre au vœu des populations en rétablissant un minimum d'exercice du culte, les évêques ont multiplié les efforts et, aidés par des bienfaiteurs généreux, notamment par l'œuvre de secours aux églises dévastées, ils ont pu sur divers points, ouvrir à la pitié des fidèles quelques abris précaires. Mais ce n'est là qu'un expédient provisoire, une situation que tout le monde déplore, même parmi ceux qui ne pratiquent pas; on ne conceit pas la commune sans l'édifice religieux étroitement mêlé à son passé, sans le clocher qui a sonné le tocsin de 1914 et qui a subi les épreuves de la grande guerre. Gros problème que leur restauration; car, on ne peut guère s'attendre à reconstruire à la dépense de plusieurs centaines de millions. D'autre part, ce sont les communes, le plus généralement les communes rurales, qui sont les plus démunies et en présence des autres charges de reconstruction pressantes qui leur incombent, maires, écoles, etc., on ne peut guère s'attendre à leur en faire assumer une de plus.

Néanmoins, la difficulté a été abordée courageusement. S'inspirant partiellement de l'exemple donné par l'abbé Thouvenin à Moulins et de la méthode d'action coopérative qui a si bien réussi dans l'ensemble des régions libérées, les évêques des diocèses voisins, en accord avec les pouvoirs publics, ont trouvé la formule et ont créé l'organisme qui permet d'entrevoir la fin d'une situation lamentable et d'en diminuer notablement la durée.

Un régime économique du système adopté : l'Union des diocèses intéressés, a constitué une coopérative de reconstruction d'églises, dans les adhérents sont les communes propriétaires de l'édifice à reconstruire. Cette coopérative assure, dans le diocèse, la collaboration permanente entre les autorités civiles et religieuses, les compétences financières et techniques; les diocèses y ajoutent la part des libéralités, dons ou legs, reçus par les évêques.

Pour se procurer les ressources nécessaires à la réalisation de l'œuvre qu'elle entreprend, toutes ces coopératives diocésaines se sont fédérées, à l'imitation des groupements de sinistrés, en une Société anonyme dont elles sont les actionnaires; c'est le Groupement des coopératives approuvées de reconstruction des églises dévastées de France y dont le siège est à Paris, 71, rue de Clichy. Parmi les personnalités qui composent son conseil d'administration on relève les noms de M. Fichon, président de la Compagnie des usines de Béthune; Benoit, président de la Chambre de Commerce de Reims; Hélot, président de la Chambre de Commerce de Cambrai; Louis Dupont, banquier à Douai; Bozay, président de la Conférence des usines du Nord et de l'Est; son directeur général est M. Marcel Bourgeois.

Il est naturellement à l'empunt que la Société va demander les capitaux qui lui sont nécessaires pour accomplir la mission qu'elle assume. Cet emprunt du taux de 6 p. c. bénéficiera, comme les autres appels analogues des sinistrés, de la garantie totale de l'Etat qui prendra en charge le paiement des intérêts et l'amortissement des obligations.

On ne compte pas par cette première opération financière pour la reconstruction de toutes les églises dévastées, mais on procède par étapes et d'abord on se borne au plus pressé qui est de rendre le plus tôt possible à l'œuvre la partie essentielle de chaque édifice. Le reste viendra en son temps, en liaison avec l'état de développement des autres restaurations. Il est entendu que celles-ci seront parfois facilitées par les travaux entrepris pour les églises et qui attireront entrepreneurs et ouvriers dans des villages qui ne les eussent peut-être pas pour eux-mêmes aisément recrutés.

Il convient de signaler sans plus attendre l'œuvre qui entretient l'union sacrée au sein des sinistrés et qui a droit aux sympathies par son objet et par les personnalités éminentes qui en ont la direction.

CONSEIL DES MINISTRES

Paris, 24 janvier. — Les ministres se sont réunis mardi matin, à l'Élysée, sous la présidence de M. Millerand.

Le Conseil a examiné longuement les différentes propositions de loi relatives aux fonctionnaires mobilisés, dont la discussion a commencé mardi après-midi, à la Chambre. Il est chargé M. de Lasteyrie, ministre des Finances, et Cotruel, sous-secrétaire d'Etat, à la présidence du Conseil, de suivre le débat.

M. Louis Barthou, garde des Sceaux, a été autorisé à se rendre à Strasbourg, pour y présider le Conseil consultatif d'Alsace et de Lorraine.

LE GÉNÉRAL NOLLET A PARIS

Paris, 24 janvier. — Le général Nollet en arrivant à Paris a fait la déclaration suivante: « Je viens uniquement dans le but de tenir le maréchal Foch et le ministre de la Guerre au courant de ce qui se passe en Allemagne, comme je le fais périodiquement et sans qu'il y ait pour cela rien de particulier. Quant au département, c'est une opération qui est en cours; je ne puis et ne dois pas être intéressé. »

LA CONFÉRENCE DE GÈNES

La délégation russe. — Tchitcherine demande des explications.

Londres, 24 janvier. — La délégation commerciale russe a reçu de Moscou la communication suivante, portant la date du 21 janvier:

M. Tchitcherine répondant à l'invitation de M. Bonomi pour la conférence de Gènes, dit qu'une session extraordinaire du Comité central soviétique sera convoquée le 27 janvier, pour discuter les délégués qui devront se rendre à la conférence, investis de pleins pouvoirs.

M. Tchitcherine demande à M. Bonomi de vouloir bien lui envoyer le plus tôt possible, tous les renseignements relatifs à l'organisation de cette conférence.

Voir, page 2, nos DÉPÊCHES de la DERNIÈRE HEURE.

A LA CHAMBRE

ON DISCUTE UN PROJET accordant des avantages aux fonctionnaires combattants

Paris, 24 janvier. — La séance est ouverte à 15 h. 10, sous la présidence de M. Raoul Pérot, devant un contingent de députés.

M. Cautot est au banc du gouvernement.

Pour les fonctionnaires mobilisés

L'ordre du jour appelle la discussion du projet de loi accordant aux fonctionnaires et candidats fonctionnaires, mobilisés pendant la guerre, un certain nombre d'avantages.

M. Barthou. — Le projet ne me paraît pas distingué suffisamment les conditions dans lesquelles les fonctionnaires ont été mobilisés.

M. Edouard Dessein. — La Commission a adopté un amendement qui, de son côté, vous donnera en grande partie satisfaction.

M. de Lasteyrie, ministre des Finances, prend place au banc du gouvernement.

M. Charles Etienne, député de la Seine, président de la Fédération des Combattants, se félicite qu'un projet comme celui-ci accorde des avantages aux fonctionnaires combattants et à ceux qui, dans les services de l'arrière, ont collaboré à l'organisation de la guerre, mais à justice veut que les fonctionnaires départementaux et communaux bénéficient des mêmes avantages.

Un article additionnel sera déposé dans ce sens par le groupe des combattants. (Applaudissements.)

Le projet présenté par la Commission tient compte dans la mesure du possible de toutes les propositions de loi qui ont été déposées et concilie tous les intérêts en présence.

UN AMENDEMENT

M. About défend un amendement tendant à étendre les avantages de la loi aux fonctionnaires par l'art. 1er aux fonctionnaires de l'Etat, des colonies et protectorats, aux fonctionnaires des départements, communes et établissements publics.

Après une longue discussion, M. Raoul Pérot consulte la Chambre sur l'amendement de M. About, repoussé par le Gouvernement et par la Commission.

M. Cautot. — Non, la Commission se désintéresse de cet amendement, puisqu'il a été présenté à la Chambre qui se serait elle-même chargée de le déposer. (Mouvements divers.)

L'amendement About est adopté par 337 voix contre 30.

L'ARTICLE 1^{er}

La Chambre adopte l'article premier:

Au point de vue de l'ancienneté de services, exigée pour l'avancement, il doit être tenu compte des services militaires accomplis par les fonctionnaires mobilisés pendant la guerre.

L'ARTICLE 2

L'art. 2 qui stipule que les réformés ou retraités qui ont été admis dans les administrations publiques, indépendamment de la date à laquelle ils ont été admis, sont assimilés à ceux qui ont été admis dans les administrations publiques, indépendamment de la date à laquelle ils ont été admis, sont assimilés à ceux qui ont été admis dans les administrations publiques, indépendamment de la date à laquelle ils ont été admis.

LES ARTICLES III ET IV

Sur l'art. 3, catégorie des fonctionnaires admis à réclamer les bénéfices de la loi militaire de guerre, M. Masson demande si le bénéfice de la loi sera étendu aux fonctionnaires des Postes qui auraient été classés après examen. Le rapporteur répond affirmativement.

L'ARTICLE 5

L'art. 5 est adopté ainsi que l'article 4 (détaché relatif aux conditions d'application de la loi).

Le président donne lecture de l'art. 5 qui indique que les fonctionnaires maintenus comme mobilisés dans leurs fonctions de valeur effective ou qui ont appartenu aux personnels mentionnés au tableau A annexé à l'article 42 de la loi du 21 mars 1905, ne bénéficieront pas de la loi, sauf s'ils ont été constitués en unités combattantes.

L'ARTICLE 6

Le président donne lecture de l'art. 6.

Article 6. — Pour l'avancement il sera accordé aux fonctionnaires visés dans l'article précédent, une majoration égale au quart de la valeur effective de leur service pendant la guerre, à la suite d'une blessure reçue ou d'une maladie contractée dans une unité combattante.

AU SÉNAT

Les Commissions générales

Un incident

Paris, 24 janvier. — La séance est ouverte à 15 h. 10, sous la présidence de M. Léon Bourgeois.

On procède de suite à la nomination des membres des Commissions générales.

UN INCIDENT

M. Gaudin de Villaine demande la parole et monte à la tribune. Il proteste parce que sur une liste, celle de la Commission des Affaires étrangères, figure le nom d'un membre du Sénat qui de récents événements ne permettent plus d'y figurer. M. Gaudin de Villaine parle de la Commission des Affaires étrangères et désigne, sans le nommer, M. André Berthelot. Celui-ci est du reste à son banc parmi les rares sénateurs présents.

M. Léon Bourgeois fait observer à M. Gaudin de Villaine que les listes présentées et publiées à l'« Officiel » n'ont pas été contestées.

M. Gaudin de Villaine insiste pas et le président déclare ratifiées les listes de candidats présentées par les groupes pour les Commissions générales qui ont été publiées au « Journal officiel ».

Il proclame ensuite membres de la Commission des Finances: M. Paul Doumer, en remplacement de M. Etienne Clémente, et M. Paquet, en remplacement de M. Peyronnet.

Le Sénat adopte ensuite sans discussion plusieurs rapports et projets et la séance est levée à 18 h. 10.

On s'ajourne à vendredi.

UN FRANÇAIS ARRÊTÉ A BRUXELLES POUR VOL D'UN PENDENTIF DE 40.000 FRANCS

Bruxelles, 24 janvier. — On vient d'arrêter le nommé Henri Gilbert, sujet français, recherché par la police parissienne, pour vol d'un pendentif d'une valeur de 40.000 francs, au préjudice de Mme Desport, de Paris.

LA MORT DU PAPE

L'inhumation provisoire. — Avant le Conclave

Rome, 24 janvier. — Le corps du Pape défunt avait été, le premier jour, déposé, on le sait, dans la salle du trône. Lundi, il fut descendu dans la basilique Saint-Pierre pour y être exposé. L'exposition, autrefois, durait plusieurs jours, deux jours dans la salle du trône, un jour dans la Sixtine, quatre ou cinq jours dans la basilique.



LE CARDINAL MERRY DEL VAL

On a gardé une attitude rigoureusement neutre, déterminée par le fait qu'aux deux groupes de combattants appartenant des peuples catholiques. La chose était que l'Eglise est une institution internationale ayant de grands intérêts dans toutes les parties du monde et qui doit s'insérer à la balance internationale.

Le 24 janvier 1915, Benoît XV faisait appel aux sentiments d'humanité de ceux qui avaient franchi les frontières des nations adverses, les conjurant de ne pas dévaster les régions envahies plus qu'il n'était strictement exigé par les nécessités de l'occupation militaire.

Un mois de juillet 1915, Benoît XV publia un appel aux belligérants, où il disait notamment: « Qu'il soit béni, celui qui, le premier, élève une voix pour la paix, celui qui, le premier, offre un terrain d'entente à la concorde et à l'humanité. »

Le 24 janvier 1917, Benoît XV adressa au gouvernement des puissances belligérantes une note qui constituait la première tentative en faveur de la paix. Il préconisait la restauration de la Belgique indépendante et recommandait la création d'une Société des Nations, mais pour le surplus, il s'en tint à des considérations assez vagues au sujet des questions territoriales et qui ne pouvaient fournir une base sérieuse à des négociations éventuelles.

Dans la suite, à plusieurs reprises, le Vatican essaya d'agir directement et indirectement auprès du gouvernement belge et du gouvernement britannique. On sait, d'autre part, comment par l'intermédiaire d'Erzberger, il chercha à agir à Berlin où il ne put jamais obtenir une réponse claire et nette quant aux conditions d'une paix acceptable pour les Alliés.

Depuis la fin de la guerre, Benoît XV a manifesté, à plusieurs reprises, des sympathies à l'égard de la France, ce qui contribua à faciliter la reprise des relations entre le gouvernement français et le Saint-Siège. Son esprit de conciliation a également contribué à modifier l'attitude du Vatican à l'égard de l'Italie.

Une messe pour la paix

Rome, 24 janvier. — Le 29 juin 1918, tous les prêtres du monde devant dire la messe à l'intention du Pape le Saint-Père l'abbé lull-même en la chapelle du Sacré-Sacrement de la Basilique vaticane, où il était venu la veille, dès 10 heures du soir.

Les cardinaux français

Des cardinaux français qui vont se rendre au Conclave, trois, les cardinaux Luçon, Billot et Andrieu sont cardinaux de Pie X, tandis que les cardinaux Dubois, archevêque de Paris, et Maurin, archevêque de Lyon, ont été choisis par Benoît XV.

Le départ des cardinaux pour Rome

Paris, 24 janvier. — Le cardinal Dubois est parti pour Rome aujourd'hui.

Le cardinal Bourne, archevêque de Westminster, est arrivé à Paris et est reparti aussitôt pour Rome.

Les compétitions

Rome, 24 janvier. — Le « Resto Del Carlino » publie l'information suivante de son correspondant au Vatican:

Le Conclave s'annonce comme devant être très mouvementé. Il se pourrait, d'ailleurs, en être autrement. Les experts et les compétiteurs reconnaissent que jamais session ne se présente dans des conditions aussi difficiles et pleines d'incertains.

Notre correspondant et les confrères y ont remarqué, dès lors, le Conclave se divisera principalement en deux parties, les transigeants et les intransigeants.

Notre correspondant, ce soir, dit le « Resto Del Carlino » un détail qui tend à démontrer que la fraction des intransigeants ayant à sa tête Mgr Merry Del Val a déjà commencé l'offensive. Mgr Merry Del Val a déjà commencé l'offensive. Mgr Merry Del Val a déjà commencé l'offensive.

BENOIT XV ET LA GUERRE

Paris, 24 janvier. — Pendant la guerre mondiale, la situation du Vatican fut extrêmement délicate et difficile. Benoît XV voulut garder une attitude rigoureusement neutre, déterminée par le fait qu'aux deux groupes de combattants appartenant des peuples catholiques. La chose était que l'Eglise est une institution internationale ayant de grands intérêts dans toutes les parties du monde et qui doit s'insérer à la balance internationale.

M. VILGRAIN

devant le Conseil de guerre de Nancy

ON ENTEND LES TÉMOINS

DEUXIÈME AUDIENCE

Nancy, 24 janvier. — La deuxième audience du procès Vilgrain s'est ouverte à 8 heures, ce matin. L'on continue ensuite l'audition des témoins, commencée lundi soir.

LES TÉMOINS

On entend le capitaine Magné, du 51e d'artillerie, qui allait avec sa batterie, le 22 août 1914, sur le plateau de la Rochelette, lorsqu'il aperçut un officier d'infanterie seul, dont la main était bandée de toile. Cet officier expliqua qu'il venait d'être blessé par un individu qui avait pris la fuite.

Le lieutenant Négrier, qui se trouvait avec le capitaine Magné, avec la 51e batterie, lorsqu'ils furent introduits à la Rochelette, dit qu'il ne se souvient pas avoir rencontré une batterie d'artillerie.

On lit une déposition du docteur Catellier, appartenant également au 51e d'artillerie, qui n'a pas, lui non plus, reconnu l'accusé comme étant l'officier blessé le 22 août 1914.

Paul Baubler, instructeur, vient dire qu'il n'est resté qu'un quart d'heure avec l'officier blessé et qu'il n'a jamais vu l'accusé. Il ne se souvient pas avoir rencontré une batterie d'artillerie.

CE QUE DIT LE CARDINAL LUARDI

Rome, 24 janvier. — Les journaux publient les déclarations que le cardinal Luardi aurait faites, à Palerme, avant de partir pour Rome. Le cardinal Luardi prétend que le Conclave sera laborieux, et comme on lui demandait: Pourquoi n'êtes-vous pas allé au Vatican? Le cardinal aurait répondu: L'intransigence d'un côté et de l'autre, est depuis longtemps passée de mode.

LES PREMIÈRES CÉRÉMONIES FUNÈRES

Rome, 24 janvier. — Ce matin a commencé, par une messe solennelle, à Saint-Pierre de Rome, les premières cérémonies funèbres, dans la chapelle du Sacré-Sacrement, où est exposée la dépouille du Pape.

Les prières latines de Benoît XV ont été célébrées d'autres messes.

A 10 h. 30, dans la salle du Consistoire du Vatican, la Congrégation des cardinaux s'est réunie, sous la présidence du camerlingue, Mgr Gasparri.

Mercredi, la date de l'inhumation de la dépouille du Pape sera décidée.

Les prières latines des travaux préparatoires ont commencé ce soir, à la descente du cercueil dans les grottes du Vatican.

LES CONDOLEANCES

Rome, 24 janvier. — De nombreux télégrammes, parmi lesquels se trouvent ceux du Roi d'Angleterre, de M. Lloyd George, du président des Etats-Unis, etc., continuent à arriver au Vatican.

UNE AUDIENCE COLLECTIVE DU CORPS DIPLOMATIQUE

Samedi aura lieu l'audience collective du corps diplomatique, pour la présentation officielle des condoléances au Sacré-Colège.

L'ambassadeur d'Espagne, doyen du corps diplomatique, prononcera le discours d'usage, et le cardinal Vanutelli doyen du Sacré-Colège, y répondra.

ON PRÉPARE LES LOCAUX DU CONCLAVE

Les travaux ont commencé pour la préparation des locaux du Conclave. Mgr Milgione, qui habite dans l'appartement privé du Pape, a quitté le Vatican.

Mgr Louis Singler, secrétaire du Sacré-Colège, s'est installé au Vatican, où il est devenu l'hôte du cardinal camerlingue Gasparri.

M. ASQUITH & LORD GREY

contre la politique de M. Lloyd George

« Les Conseils suprêmes ont détruit l'entente avec la France », dit lord Grey.

Londres, 24 janvier. — M. Asquith et lord Grey ont pris la parole, au Central Hall de Westminster, au cours d'une réunion organisée par le parti libéral indépendant. Les deux orateurs ont soutenu, dans la réplique au discours d'avant-hier du premier ministre, que le pacte de l'Entente n'a jamais été rompu.

DISCOURS DE M. ASQUITH

Lord Gladstone, organisateur et chef du parti libéral indépendant, a déclaré: « Nous entrerons dans l'ère de M. Lloyd George. Nous estimons qu'il est nécessaire de mettre fin au gouvernement de coalition et de revenir à l'ancien système du parti politique qui était en vigueur avant la guerre. »

LES ATTAQUES DE LORD GREY

Lord Grey a expliqué à la conférence la raison principale pour laquelle il rentrait dans la vie politique.

C'est que, dit-il, depuis les dernières élections, la Chambre des Communes, quelque soit le scandale qui se présente, ferme les yeux, se tait. La Chambre des Communes ne peut pas se mettre en travers d'une politique quelconque, si insuffisante qu'elle puisse être. Si cet état de choses subsistait après les prochaines élections, ce sera le désastre de la patrie.

LE PACTE ANGLO-BELGE

Bruxelles, 24 janvier. — On assure que le texte du pacte de garantie n'est pas encore définitivement arrêté et qu'il sera vraisemblablement amendé de façon à stipuler nettement que le concours des forces britanniques sera acquis contre toute agression venant du côté allemand.

LES LETTRES ANONYMES DE TULLE

Mlle Angèle Laval proteste de son innocence mais elle dément.

Paris, 24 janvier. — On sait que la personne actuellement désignée dans le rapport du docteur Locard comme l'auteur des lettres anonymes de Tulle, écrites en lettres bâillonnées, est Mlle Angèle Laval, ancienne dactylographe à la préfecture et sœur du chef de division.

Dès qu'elle a su que le rapport l'accusait nettement, Mlle Angèle Laval a été très surprise, elle a été de violentes crises de larmes. Lundi matin elle s'est rendue chez son conseil d'élle a eu deux syncope.

Mlle Angèle Laval écrit bien fort son innocence, elle affirme ne pas avoir écrit les lettres et au milieu des larmes elle répète: « Je ne les ai pas écrites, ce n'est pas moi. »

Le Parquet déclare que le dossier d'experts du docteur Locard est parvenu à Tulle seulement lundi soir. Immédiatement, le procureur, pour autour l'affaire de toute la circonscription déléguée, s'est rendu à Tulle pour conférer avec le Parquet général.

DISPARITION DE Mlle LAVAL

Tulle, 24 janvier. — Mlle Laval a disparu. On ne sait pas où elle est allée. On ne sait pas où elle est allée. On ne sait pas où elle est allée.

LE tricentenaire de Molière

Les fêtes à l'étranger

Stockholm, 24 janvier. — L'Alliance française de Stockholm a célébré le tricentenaire de Molière par une grande soirée sous la présidence d'honneur de son ministre de France.